



Francisco **MORAZÁN**

Por: Rodrigo Carrillo

Palabras: 777



→ **ÍNDICE**

Introducción

3

Morazán lucha por recuperar Comayagua

5

Invasión de Morazán a Guatemala

6

Restauración de la República Federal

9

Glosario

10



Introducción

El 22 de noviembre de 1824, Bajo el lema «Dios, Unión y Libertad», fue aprobada la Constitución y la nación centroamericana pasó a llamarse República Federal de Centroamérica. En la elección convocada por el Congreso de la República resultó electo como presidente Manuel José Arce del Partido Liberal, quien prometió transformar la economía y la sociedad centroamericana, pero encontró oposición por parte de los conservadores.

Manuel José Arce quería disolver el Congreso federal, por ello convocó a una reunión el 10 de octubre de 1826, en Cojutepeque, El Salvador para elegir a un Congreso extraordinario. El Jefe de Estado de Honduras, Dionisio de Herrera, se opuso a los deseos de Arce.

Arce decidió expulsar a Herrera y mandó al coronel Justo Milla al mando de 200 hombres para apoderarse de Comayagua (la capital del estado), donde capturó a Herrera y lo envió a una prisión de Guatemala.

Para entonces, Francisco Morazán era el secretario general del gobierno de su tío político y primer jefe de Estado de Honduras, Dionisio Herrera. Mientras Milla tomaba el poder en Comayagua, Morazán escapó de las tropas federales.



General de origen hondureño, Francisco Morazán Quezada.

➔ Morazán lucha por recuperar Comayagua

Francisco Morazán se reunió en la ciudad de León (Nicaragua) con el comandante de armas del Estado de Nicaragua, coronel José Anacleto Ordóñez, quien le proporcionó armas y un contingente de 135 hombres. A estos milicianos se les unieron las tropas salvadoreñas y algunos voluntarios hondureños en Choluteca (Honduras).

Morazán y sus hombres se enfrentaron al ejército del coronel Justo Milla, en la llamada Batalla de La Trinidad. Las tropas federales de Milla fueron aplastadas por los hombres de Morazán. Milla y algunos de sus oficiales huyeron del campo de batalla. Tras esta victoria, Morazán llegó a Comayagua donde ocupó la jefatura del Estado de Honduras.

Después de su victoria en “La Trinidad”, Morazán surgió como el líder del movimiento liberal y llegó a ser reconocido por sus habilidades militares en toda América Central. Por estas razones, Morazán recibió llamados de ayuda de los liberales en El Salvador, pues los salvadoreños se opusieron a los nuevos congresistas y otros funcionarios del gobierno Federal.



Invasión de Morazán a Guatemala

El Salvador había sido tomado por fuerzas de Guatemala, y apareció entonces el General hondureño Francisco Morazán, quien entró a San Salvador con 1,500 hombres uniéndose con las fuerzas salvadoreñas para enfrenar al Ejército Federal (conformado por tropas de todas las provincias de Centroamérica), comandado por Manuel Arzú. Morazán liberó a la ciudad de San Salvador.

En Guatemala se habían aprobado leyes que no eran del agrado del resto de provincias y en noviembre de 1828, en Quetzaltenango, se organizaron para protestar contra las autoridades. En enero de 1829 la ciudad de Antigua también se reveló a las autoridades y decidió poner, al departamento de Sacatepéquez, bajo la protección de Francisco Morazán.

Morazán llegó a la ciudad de Antigua, después de haber combatido en Mixco y luego se encaminó hacia la capital,

donde se enfrentó con las fuerzas del Ejército Federal, en la batalla de Las Charcas, venció y continuó hasta llegar a la Plaza Central de la capital guatemalteca.

En esa época el Jefe de Estado de Guatemala era Mariano de Aycinena. Por medio de algunos diplomáticos extranjeros y de la iglesia se buscó llegar a un acuerdo entre Morazán y Aycinena, pero las conversaciones no tuvieron buenos resultados.

El 12 de abril de 1829 se firmó un Convenio de Capitulación, documento que aseguraba el cese de las hostilidades y la entrega de armas de las tropas federales, pero no se garantizaba la libertad de nadie. Al día siguiente de la firma, Morazán mandó a detener al Presidente y Vicepresidente de la Federación, Manuel José Arce y Mariano de Beltranena, así como al Jefe de Guatemala, Mariano de Aycinena.





Restauración de la República Federal

Entre los meses de abril y junio de 1829, se restablecieron la Asamblea Nacional Legislativa de Guatemala, el Congreso y Senado Federales, que habían sido cancelados por el presidente Manuel José Arce en 1826.

Además, fueron capturados y expulsados los conservadores y se redujo el poder político de la iglesia.

Francisco Morazán ganó el voto popular de la elección presidencial de 1830 en contra de José del Valle. El nuevo presidente tomó posesión el 16 de septiembre.

En su discurso inaugural declaró: «El Pueblo soberano me manda colocarme en el más peligroso de sus destinos. Debo obedecer y cumplir el solemne juramento que acabó de prestar. Ofrezco sostener la Constitución Federal, que he defendido como soldado y como ciudadano».



GLOSARIO

Aniquilar. Reducir o destruir completamente.

Cese de Hostilidades. Terminar un enfrentamiento armado.

Disolver. Deshacer, desunir una cosa que ya esta hecha.

Propagó. Extender algo. Distribuir ampliamente.

Moderado. Que está en el punto medio entre un extremo y otro. Entre conservadores y liberales.

Por: Rodrigo Carrillo

Palabras:777

Imágenes: Depositphotos

Fuentes:

<http://www.biografiasyvidas.com>

<http://www.dequate.com>

<http://hechoshistoricoselsalvador.blogspot.com>

Siang Aguado de Seidner, Interludio Conservador y Triunfo Liberal,

Tomo IV Desde la República Federal hasta 1898,

Historia General de Guatemala. Págs. 61 a 74.